

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1984

## CALDAS

### Aspectos generales

Como es de conocimiento general, el departamento de Caldas depende principalmente del café, cuyo cambio en el manejo del cultivo ha incidido desfavorablemente en la evolución de su economía. En efecto, dada la aparición de la roya, los cafetales se han controlado mediante su renovación por el sistema de soqueo, de modo que en este año la recolección del grano se redujo apreciablemente. Este hecho se reflejó en una baja del 4% en las ventas reales al minorista.

Sin embargo, en otros frentes de la economía se logró positivos resultados, toda vez que el sistema bancario dedicó mayores recursos crediticios para atender las necesidades de los diferentes sectores de la producción, pues sus colocaciones se situaron en un 30% por encima de las del año precedente.

Igualmente, en el sector de la minería la producción de oro alcanzó niveles significativos, estos es 57% más que el año anterior, y se reactivó la explotación de carbón. En el sector externo se obtuvo un incremento de 47% en las ventas externas que facilitó un superávit de US\$ 35 millones en la balanza comercial.

### Sector agropecuario

*Agricultura.* El comportamiento de este renglón se vio afectado por el fuerte invierno que predominó en el año de 1984, fenómeno que produjo, salvo algunas excepciones, reducción en los rendimientos de los cultivos transitorios y permanentes.

Según se comentó con anterioridad la producción de café se redujo notoriamente, 28% debido a las nuevas modalidades que se han venido aplicando en su cultivo y al comportamiento del ciclo de producción, ya que a un año de buenas cosechas como fue el anterior, le siguió otro de bajos rendimientos. Ello agravó la situación del caficultor, quien ha tenido que enfrentar altos costos de producción. En cuanto a la superficie sembrada, ésta disminuyó levemente al totalizar 101.244 hectáreas.

En cuanto a la roya de cafeto que lleva un año de haber sido detectada en la región, al finalizar el mes de diciembre, el número de fincas afectadas ascendía a 7.633, localizadas en un área de 49.374 hectáreas, superficie que representa aproximadamente el 50% de la caficultura de Caldas. Con el fin de controlar esta enfermedad, se viene utilizando el sistema de aspersión aérea para lo cual FEDERACAFE entrega al productor un subsidio de \$ 1.000.00 por hectárea asperjada y tres kilogramos de oxicluro de cobre por hectárea.

Otros cultivos como el plátano y el cacao con áreas sembradas de 38.219 y 4.430 hectáreas, respectivamente, alcanzaron avances en su producción del 87.1% y 29.2%. La caña panelera a pesar de haber menguado la producción en 13.2%, muestra excelentes perspectivas ya que la Industria Licorera de Caldas y Planeación Departamental están perfeccionando un proyecto para producir guarapo, que permitirá obtener alcohol para la fabricación de licores, reduciendo así los costos de transporte de la miel, producto que actualmente se adquiere en el Valle del Cauca.

*Ganadería.* La población de bovinos se mantuvo en 546.284 cabezas, al igual que el año precedente, según estimativos de la Unidad Regional de Planificación Agropecuaria URPA. Por su parte, el sacrificio de ganado hembra, incontrolable en los últimos años, ha originado un déficit de 150.000 vientres, aspecto que ha puesto en alerta a los propietarios, quienes han empezado a retener las hembras aptas para el ciclo productivo. Las entradas de ganado en pie a la feria de La Dorada se elevaron a 34.742 cabezas, de las cuales se vendieron 31.668. La producción total de leche ascendió a 16.728 toneladas.

### Minería

La explotación aurífera en el departamento de Caldas experimentó un incremento del 57.1% con res-

pecto a 1983, al totalizar 11.299 onzas troy por valor de \$ 502 millones. Este resultado se deriva de la Resolución 6 de 1984 de la Junta Monetaria que facultó al Banco de la República para adquirir el mineral con un precio superior en 30% al del mercado internacional.

De otro lado, la producción de las minas de carbón de "El Salado", ubicadas en el municipio de Rio-sucio, después de un año de inactividad, se reinició en febrero de 1984, con una producción de 20.904 toneladas por valor de \$ 42 millones al finalizar el año.

### Industria

Entre los aspectos más sobresalientes de la industria manufacturera, merece destacarse la reactivación de la principal empresa textil de la región, generadora de más de 1.200 empleos directos, gracias a la atención del gobierno que le permitió salvar ciertas dificultades financieras que venía afrontando desde hace algunos años. Por otra parte, de acuerdo con el análisis de algunas variables relacionadas con el sector, se aprecian resultados mejores en 1984 con respecto al período precedente, pero sin lograr recuperar las tasas de 1982, así: los trabajadores inscritos en el Instituto de Seguros Sociales ascendieron a 11.663, guarismo superior en 3.0%; las exportaciones totalizaron US\$ 13.646 mil contra US\$ 10.299 mil en 1983; la demanda de energía eléctrica de Manizales se elevó a 51.948 mil KWH, 11.5% mayor que el registrado en el año pasado. De igual manera, se debe resaltar el impulso que ha tenido la pequeña empresa, no solamente mediante ayuda crediticia, sino también con el apoyo de programas de capacitación por parte de la Corporación para el Desarrollo de Caldas y la Corporación Financiera Popular, con el fin

CALDAS			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1983	1984
<b>1. Producción</b>			
Café	Miles de toneladas	128	92
Caña para panela		38	33
Plátano		93	174
Oro	Miles de onzas troy	7	11
Caliza	Miles de toneladas	382	375
<b>2. Precios y empleo (1)</b>			
Desempleo	Porcentaje Sept	13.2	15.2
Participación fuerza laboral		39.4	39.8
Precios al consumidor	Variación % anual	13.8	16.0
— (Empleados) Ingresos medios		14.4	16.3
— (Obreros) Ingresos bajos		13.6	15.9
<b>3. Monetarios (1)*</b>			
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	<b>8.853</b>	<b>10.913</b>
— Cuentas corrientes		3.411 (r)	4.548
— CDT		3.590 (r)	4.560
— Depósitos de ahorro		1.852 (r)	1.805
Colocaciones sistema bancario		<b>6.232 (r)</b>	<b>8.074</b>
— Cartera		5.772 (r)	7.588
— Inversiones voluntarias		76	78
— Otros		384	408
<b>4. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	<b>1.746 (r)</b>	<b>2.261</b>
— Corrientes		1.702 (r)	2.084
— De capital		44 (r)	177
Gastos		<b>1.583 (r)</b>	<b>2.223</b>
— Funcionamiento		1.043 (r)	1.370
— Transferencias		273 (r)	292
— Inversión		28	81
— Servicio de la deuda		239 (r)	480
<b>5. Comercio exterior</b>			
Exportaciones FOB	Millones de US\$	36	53
Importaciones CIF		19	18

\* Saldos al final de período. (r) Cifra revisada. (1) Se refiere a Manizales. Fuentes: Banco de la República, DANE, ICA, Comité de Cafeteros, Federación Nacional de Cafeteros, URPA, Ministerio de Minas, Minerales de Caldas, Balances de las Instituciones Financieras e INCOMEX.

de sacar adelante los planes de empleo en que se encuentran empeñados todos los estamentos de la sociedad.

### Construcción

Durante 1984, el área construida en Manizales disminuyó en 35.2% al totalizar 136.023 metros cua-

drados, de los cuales el 81.7% se dedicó a vivienda, lo que significó una solución de 1.677 unidades habitacionales, 45.7% menos que el año anterior.

La oferta de vivienda realizada por urbanizadores, constructores y organismos estatales, durante el período 1983-1984, abarcó un total

de 4.766, cantidad que representa el 35.4% de las familias que desean y están en capacidad de adquirir compromisos hipotecarios.

## Precios y empleo

La variación del índice de precios al consumidor durante el año llegó a 16.3% para ingresos medios, la más baja de todo el país, y 15.9% para ingresos bajos.

La disminución en la producción del café ha repercutido notablemente en el nivel de desempleo, el cual en septiembre de 1984 se colocó en 15.2% frente a 13.3% del año anterior.

## Comercio

*Interior.* Las variaciones porcentuales del índice del valor de las ventas al por menor, a precios constantes, indica disminución de 4.1%. En el estancamiento de la actividad mercantil de la región han incidido factores tales como la disminución del 28% en la producción cafetera y la desaceleración en el ritmo que traía la actividad de la construcción.

*Exterior.* En 1984, el Instituto Colombiano de Comercio Exterior —INCOMEX— aprobó licencias de exportación por valor de US\$ 52.9 millones, 48% más que un año antes. De dicho monto US\$ 13.6 millones provienen del sector industrial, esto es 32.5% por encima del año anterior. En relación con los despachos de café, su valor disminuyó en 29.1% al elevarse a US\$ 18.3 millones. En cambio, las importaciones sumaron US\$ 18.2 millones, 5.2% menos que el año pasado. De estas compras, el 57% correspondió a la lista de Licencia Previa, y el 43% restante al régimen de libre importación.

## Actividad financiera

Las captaciones de los intermediarios financieros de Manizales se situaron en \$ 17.907 millones al término de 1984, superiores en 21.1% al saldo registrado en igual período de 1983. El sistema bancario representó el 61% de dichos pasivos, al elevarse a \$ 10.913 millones con avance de 24%, consecuencia de los incrementos de 34% en los depósitos en cuentas corrientes y 27% en los Certificados de Depósito a Término.

En el sistema de ahorro y vivienda se logró una variación del 6.5%, al ascender sus recursos a \$ 4.218 millones. Los CDT emitidos por el conjunto de corporaciones financieras totalizaron \$ 2.594 millones, con un aumento anual de 40%.

Por su parte, las colocaciones del total de los intermediarios financieros significaron \$ 23.102 millones, de los cuales las corporaciones de ahorro y vivienda aportaron el 37.08%, \$ 8.567 millones. Así mismo, el monto de la cartera vigente fue de \$ 22.582 millones, o sea, el 97.7% del gran total de colocaciones.

## Situación fiscal

La ejecución del presupuesto de rentas del departamento en 1984 se situó en \$ 2.261 millones, equivalente al 95.4% de lo presupuestado. Los ingresos corrientes aportaron el 92.2% y los de capital el 7.8%. De los primeros, los tributarios representan el 81.4%. De otro lado, la ejecución presupuestal de gastos se cumplió en un 93.8%, al totalizar \$ 2.223 millones, de los cuales se destinaron a funcionamiento el 61.6%, al servicio de la deuda el 21.6%, a transferencias el 13.2% y a inversión el 3.6%.

En relación con el municipio de Manizales, los ingresos ascendieron a \$ 683 millones, 5.6% superior a los del año anterior y representaron el 49.3% de lo presupuestado. De las rentas, los ingresos corrientes significaron \$ 631 millones, 92.4%, y el resto correspondió a ingresos de capital. La ejecución del gasto fue de \$ 750 millones, de los cuales se refieren a funcionamiento \$ 429 millones, 57.2%; a transferencias \$ 167 millones, 22.3%; a inversión se le asignaron \$ 74 millones, 9.9%, y el resto al servicio de la deuda pública, 10.6%.

## QUINDIO

### Aspectos generales

Durante este año se vivió en el departamento una fuerte crisis económica, originada por el intenso invierno que afectó el ciclo general de las cosechas, principalmente la cafetera, la cual acusó considerables pérdidas. A estos resultados se agregaron otras variables que repercutieron en el nivel general de ingresos y consecuentemente se redujo la demanda real de bienes y servicios. En efecto, el sector de la construcción experimentó descensos en comparación con los guarismos logrados en 1983, y el valor de las ventas al por menor disminuyó en 5.4%. Por su parte, las entidades financieras obtuvieron resultados aceptables, no obstante la presencia de ciertas dificultades que afectaron su liquidez, rentabilidad y capitalización.

### Sector agropecuario

*Agricultura.* Este subsector sufrió el prolongado invierno que predominó durante 1984, perjudicando principalmente el café, ya que su abundante florecencia de los pri-

meros meses se perdió por exceso de agua; hubo reducción en la travesía y posteriormente en la cosecha, lo cual reflejó una merma del 19.2% en la producción total, estimada en 62.500 toneladas. La plantación del grano cubrió un área de 62.120 hectáreas, muy similar a la del año anterior. El sistema de renovación que se viene introduciendo en el cultivo de café alcanzó una superficie de 2.190 hectáreas.

En febrero del año en referencia, se localizaron en el municipio de Quimbaya los primeros focos de roya, creando serias expectativas sobre la suerte de la industria cafetera.

*El plátano*, segundo renglón importante, muestra un área neta, cultivada de 21.280 hectáreas con una producción de 127.600 toneladas que significa un aumento anual de 4.1%, debido a la cosecha en nuevas plantaciones.

*Los cítricos* han adquirido gran trascendencia con la reciente constitución de la empresa "Cítricos de Colombia S. A.", paso decisivo en el proceso de diversificación cafetera; el objetivo de la sociedad es, además del fomento del cultivo, el procesamiento y comercialización del producto. Para 1984 se estimó una producción de 24.000 toneladas, superior en 14.3% a la de un año atrás, en un área de 1.200 hectáreas. Es de anotar que dentro del programa de siembras, la nueva empresa se propuso una meta de 3.000 hectáreas en un lapso de 7 años, alcanzando en el primero una cobertura de 554.

Los atractivos precios de la *yuca* en los mercados mayoristas de Medellín, Bogotá y Cali, han contribuido para que se sustituyeran áreas cafeteras en beneficio de ese tubérculo que posee incomparable rentabilidad. De las 5.000 hectá-

reas sembradas en el Quindío durante 1984, sólo el 13.0% se financió con crédito de fomento; la producción aumentó el 17.3% con relación a las 98.000 toneladas de 1983.

Por su parte, el *sorgo* presentó buenas perspectivas de explotación y alternativa de diversificación ante la aparición de la roya del café; en este período el Fondo Financiero Agropecuario atendió 1.179 hectáreas en el Quindío, que arrojaron una producción total de 3.540 toneladas.

*Ganadería.* La población bovina del departamento equivale al 0.4% del total nacional, esto es 75.700 cabezas, las cuales se encuentran distribuidas en 68.400 hectáreas. De dicha superficie el 90% está dado en praderas y el resto en pastos de corte, con una capacidad promedio de 1.1 cabezas por unidad de superficie.

En cuanto al crédito de fomento pecuario, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos por \$ 131.0 millones, 75% más que el proporcionado el año anterior, monto que ha permitido un mayor desarrollo en las actividades de cría y doble propósito.

## Construcción

A pesar del incremento que se observa en el número de licencias concedidas durante el año en la ciudad de Armenia, el área edificada mostró una baja de 5.6% al registrar 91.385 metros cuadrados. El 92.6% de esa superficie se utilizó para levantar planes habitacionales, equivalentes a 1.012 soluciones.

Los recursos crediticios que se destinaron al sector acusaron descenso del 8.3% respecto al año precedente. El presupuesto se elevó a \$ 579.4 millones, operándose un

cambio en la composición de la cifra total, donde las corporaciones de ahorro y vivienda contribuyeron con el 57.0%, el Banco Central Hipotecario con el 25.4% y otras fuentes con 3.2%; el 14.4% restante correspondió a recursos propios.

Por su parte, el Instituto de Crédito Territorial adjudicó, en Armenia, 1.101 viviendas sin cuota inicial por valor de \$ 489.8 millones. Además, realizó inversiones valoradas en \$ 585.9 millones para la construcción de 1.577 soluciones habitacionales a nivel departamental.

## Empleo

De acuerdo con las cifras del Instituto de Seguros Sociales, la población ocupada en este departamento disminuyó 4.7% en relación con la de 1983. El sector servicios que tiene la mayor cobertura, al representar el 60.3% del total, muestra una reducción del 3.0%; como el sector más sacrificado se encuentra el primario, cuyo descenso fue del 8.0%. En Armenia se concentra el 67.5% de la población empleada del departamento, equivalente a 15.279 trabajadores.

## Comercio

*Interior.* En contraste con el año anterior, la actividad comercial en la ciudad de Armenia disminuyó, como resultado de la baja producción cafetera que ocasionó deterioro en el ingreso de la población.

En tal sentido, las ventas reales al por mayor presentaron retroceso de 29.1%, y de 5.4% en las transacciones al por menor.

*Exterior.* Las exportaciones regionales, están constituidas básicamente por café, las cuales sumaron US\$ 8.4 millones, 83.8% por

debajo de las efectuadas en el lapso anterior. Esta caída se explica por la reducción en la cosecha del grano.

La confrontación de las exportaciones con las importaciones nos da como resultado un superávit de US\$ 7.4 millones en la balanza comercial.

### Actividad financiera

Las captaciones del sistema financiero, al concluir el año, ascendieron a \$ 8.806.6 millones, arrojando un avance anual del 19.4%. El sector bancario aportó el 58% del total al cuantificar \$ 5.114 millones, 27.2% sobre la cifra de 1983. De sus componentes, el renglón más dinámico lo constituyen los CDT, con un saldo de \$ 2.210.1 millones, 57.2% más que el año pasado.

Las colocaciones totales del sistema ascendieron a \$ 7.579.2 millones, participando el sistema bancario con \$ 2.942.1 millones, es decir el 39%.

Con respecto a las corporaciones de ahorro y vivienda, el saldo de las captaciones creció 8.3% al sumar \$ 3.276.2 millones, mientras su cartera llegó a \$ 4.254.5 millones, 44.4% por encima de la del año anterior. En este período las corporaciones contribuyen con el 56.1% de las colocaciones totales del sector financiero, frente a una participación del 50.0% en 1983.

La evolución del crédito de fomento del Banco de la República en esta sucursal, presenta una tendencia creciente. Al concluir 1984, el saldo se elevó a \$ 879.2 millones, con una variación del 20% frente a la cifra de un año atrás. De dicha suma el 95% corresponde a la asistencia crediticia canalizada a través del Fondo Financiero Agropecuario.

QUINDIO				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1983	1984	
<b>1. Producción</b>				
Café	Miles de toneladas			63
Plátano		123		128
Yuca		98		115
Cítricos		21		24
<b>2. Precios (1)</b>				
Precios al consumidor	Variación % anual	16.6		18.3
— Empleados		16.5		18.3
— Obreros		16.7		18.3
<b>3. Monetarios (2)</b>				
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	4.020		5.114
— Cuentas corrientes		1.765		1.973
— CDT		1.460		2.210
— Depósitos de ahorro		849		931
Colocaciones sistema bancario		2.660		2.942
— Cartera		2.660		2.942
<b>4. Situación fiscal</b>				
Ingresos	Millones de pesos	906		1.228
— Corrientes		886		1.146
— De capital		20		82
Egresos		923		1.153
— Funcionamiento		509		525
— Transferencias		145		174
— Inversiones		107		307
— Servicio de la deuda		162		147

(1) Índice nacional de precios al consumidor. (2) Se refiere a Armenia Saldos al final de período. Fuentes: Banco de la República, Planeación Departamental, DANE, URPA, PRODESARROLLO, Comité de Cafeteros, Bancos locales, Secretaría de Hacienda Departamental.

### Situación fiscal

La ejecución de ingresos del departamento del Quindío en la vigencia fiscal de 1984 se situó en \$ 1.228.4 millones, 35.5% más que la del año anterior. Los ingresos corrientes representaron el 93.3% del total, producto de mayores recaudos de tipo tributario. Por su parte, los egresos totalizaron \$ 1.152.9 millones, superiores en 24.9% a los de 1983. Los gastos de funcionamiento contribuyeron con el 45.5% del total; la inversión pública participó con el 26.6%, para un total de \$ 307 millones, \$ 200 millones más que el

año precedente. El servicio de la deuda se colocó en un 9.3% por debajo de los valores cancelados en el lapso pasado.

En lo referente a la situación fiscal municipal, se contabilizaron ingresos por \$ 542.5 millones, equivalentes a 82.0% del presupuesto definitivo y un 7.0% por encima de los recaudos en 1983.

Los gastos del municipio se elevaron a \$ 508.4 millones, con avance anual de 12.7%. Los de funcionamiento coparon el 77.5% del total y fueron superiores en 47.6% a los de

1983; la inversión pública absorbió el 14.2% del presupuesto de esta vigencia, acusando pérdida de dinamismo, y el servicio de la deuda se redujo en \$ 19.3 millones.

## RISARALDA

### Aspectos generales

En 1984, la economía de este departamento no presentó variaciones significativas. La agricultura que tiene la mayor participación dentro de la actividad económica regional, evolucionó en forma moderada. La industria logró recuperarse, debido a la dinámica impuesta por la actividad manufacturera; el comercio interno y externo registró descensos, mientras que la actividad financiera observó un mejor avance.

### Sector agropecuario

*Agricultura.* El desenvolvimiento del sector agrícola fue muy similar al del lapso precedente, dadas las condiciones climatológicas adversas y la baja rentabilidad de sus productos ante el encarecimiento de los insumos.

*El café,* que continúa siendo el producto principal en la economía risaraldense, mostró un leve incremento en el área cosechada, 0.2%, y la producción del grano se situó en 79.900 toneladas, inferior en 1.2% a la del año anterior, volumen que significa el 7.6% de la producción nacional. Del área cafetera, 31.841 hectáreas se encuentran atacadas por la roya, las cuales se vienen controlando mediante mecanismos apropiados y con la ayuda de FEDERACAFE.

*La caña de azúcar,* otro producto de gran importancia dentro de la

actividad agrícola, presentó disminución del 10.2% en el área cosechada al cubrir 4.623 hectáreas, cuya producción ascendió a 602.000 toneladas, con un rendimiento promedio de 130.2 toneladas por hectárea, 16.0% más que el período anterior, debido al empleo de semillas mejoradas.

*El plátano* también figura entre los productos de importancia, con un área sembrada de 47.583 hectáreas mediante el sistema tradicional, el cual integrado con ciertos niveles mínimos de tecnificación permitió una producción de 236.586 toneladas, tres veces más que el año pasado.

Otros cultivos de la región como *yuca, arracacha y maíz* alcanzaron una superficie de 2.213 hectáreas, las cuales produjeron 24.526 toneladas en conjunto. En cambio *el frijol,* por factores climatológicos adversos, disminuyó, al totalizar 436 hectáreas con un rendimiento de 694 kilogramos, para un volumen de producción equivalente a 303 toneladas.

*Ganadería.* la población ganadera en 1984 se calculó en 98.800 cabezas, superiores en 20.5% a las del año anterior. Este resultado puede atribuirse, en parte, a la sustitución de algunos terrenos cafeteros por praderas para ganadería. La entrada de ganado vacuno para consumo se elevó a 53.900 cabezas y la extracción de otros departamentos llegó a 21.307 cabezas, con aumentos de 8.6% y 9.5% respectivamente.

La producción de leche alcanzó las 23.951 toneladas, 10.4% más que en 1983, debido a la incorporación de vacuno Holstein en el hato ganadero. Por su parte, el crédito otorgado al sector agropecuario a través del Fondo Financiero Agropecuario, ascendió a la

cifra de \$ 2.660 millones, con una participación del 4% en el total nacional.

### Industria

La recuperación de la industria en 1984 obedeció a la dinámica que mostró la actividad manufacturera, resultante de las medidas proteccionistas que adoptó el gobierno, tales como la restricción de las importaciones y el control que ejerció sobre el contrabando; así como a las disposiciones adoptadas en materia financiera mediante las cuales se logró salvar algunas empresas que estuvieron a punto de cerrarse. En tal sentido, la producción industrial aumentó 3.8%.

En lo atinente al crédito otorgado por el Fondo Financiero Industrial, al finalizar 1984, las utilizaciones ascendieron a \$ 143 millones, monto dirigido principalmente hacia el rubro de confecciones de tela.

### Construcción

Durante 1984 se aprobaron licencias para construir 404.618 metros cuadrados, guarismo superior en 8.5% y equivalente a 2.436 unidades, de las cuales se destinó a vivienda el 88.4%. El crédito a través de las instituciones financieras decreció 51.5% en el año, al sumar \$ 1.027 millones, de los cuales \$ 880 millones correspondieron a las corporaciones de ahorro y vivienda, equivalente al 85.7% del total. Por su parte, el Instituto de Crédito Territorial invirtió \$ 848 millones en un área de 60.474 metros cuadrados, representados en 3.326 soluciones en la ciudad de Pereira.

Con respecto a las obras públicas, cabe destacar las efectuadas por el Fondo Nacional de Caminos Vecinales, Aeropuerto de Mate-

caña, Obras Públicas Departamentales y Fondo de Vivienda Popular, entre otros, alcanzando en conjunto una inversión de \$ 1.006 millones.

## Comercio

*Interior.* La actividad comercial en 1984 decayó en relación con 1983, pues las ventas reales en el mercado mayorista registraron variación negativa de 13.8%, y el comercio al por menor se redujo en 14.5%, como efecto de la restricción de la demanda interna, observándose disminución en los renglones de vehículos automotores y accesorios, joyerías y relojerías, textiles, cuero, prendas de vestir y calzado.

Las inversiones en sociedades ascendieron a \$ 1.604 millones, con incremento del 3.3% frente a 1983, dada la constitución de 324 nuevas empresas y el aumento de capital en 88 sociedades, por valores de \$ 813 millones y \$ 791 millones respectivamente.

*Exterior.* En 1984 las exportaciones totalizaron US\$ 158 millones, cifra inferior en 11.2% a la obtenida en el año anterior. De tales ventas, el café representó el 97% al sumar US\$ 153 millones, con descenso anual del 12.1%. Según manifiestos de aduana, las exportaciones menores crecieron 13% al situarse en US\$ 5 millones, destacándose las confecciones, el azúcar y los plásticos. Por su parte, las importaciones computaron US\$ 29 millones, disminuyendo 6.5% frente a 1983.

## Actividad financiera

Al finalizar 1984 se observó recuperación en el sistema bancario del departamento, ya que los depósitos ascendieron a \$ 14.422 millones, 22.3% más que los registrados en 1983. Del saldo anterior, los

RISARALDA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1983	1984
<b>1. Producción</b>			
Café	Miles de toneladas	81	80
Caña de azúcar		582	602
Caña para panela		19	19
Plátano		82	236
<b>2. Monetarios *</b>			
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	11.797	14.422
— Cuentas corrientes		4.301	5.786
— Depósitos de ahorro y CDT		7.331	8.464
— Otros		165	172
Colocaciones sistema bancario		8.363	9.939
— Cartera		5.736	7.267
— Otros		2.627	2.672
<b>3. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	1.245	1.760
— Corrientes		1.181	1.539
— De capital		64	221
Gastos		1.253	1.631
— Funcionamiento		415	560
— Transferencias		440	466
— Inversión		255	488
— Servicio de la deuda		143	117
<b>4. Comercio exterior</b>			
Exportaciones	Millones de US\$	178	158
Importaciones		31	29

\* Saldo al final del periodo. Fuentes: DANE, OPSA, Comité Departamental de Cafeteros, Banco de la República, instituciones bancarias, Aduana, ALMACAFE, División de Contabilidad y Análisis del Departamento.

depósitos en cuenta corriente participaron con \$ 5.786 millones, 40.1%, los depósitos de ahorro y CDT constituyeron el 58.7%, y los depósitos fiduciarios el 1.2%. Las colocaciones, en la misma fecha, se elevaron en 18.8%, al situarse en \$ 9.939 millones, de los cuales \$ 7.267 millones, 73.1%, correspondió a préstamos y descuentos, beneficiando principalmente al sector comercial e industrial.

De otra parte, los depósitos captados por las corporaciones de

ahorro y vivienda ascendieron a \$ 5.485 millones, con incremento del 29.5%; y el saldo vigente del crédito dirigido al sector de la vivienda contabilizó \$ 4.128 millones, monto superior en 53% al de 1983.

Las corporaciones financieras, al finalizar el año, registraron un saldo de \$ 680 millones en CDT, con aumento del 42.8%; su cartera se colocó en \$ 1.355 millones, con reducción del 3.3% en relación con el año precedente.

## *Situación fiscal y deuda pública*

En 1984, el departamento de Risaralda registró avance de 41.4% en los ingresos, al cuantificar \$ 1.760 millones, de los cuales \$ 1.539 millones, 87.4%, correspondieron a ingresos corrientes y \$ 221 millones, 12.6%, a ingresos de capital.

Por su parte, la ejecución de gastos llegó a \$ 1.631 millones, 30.2%

superior a los de la vigencia anterior, participando los gastos de funcionamiento con el 34.3%, las transferencias con el 28.6%, la inversión con el 29.9% y el servicio de la deuda pública con 7.2%.

El saldo de las contrataciones de la deuda pública interna y externa efectuada por los diferentes organismos de la administración pública en el departamento de Risaralda, ascendió, a diciembre de

1984, a \$ 1.545 millones, 45.3% más que en 1983. De esa cifra corresponden a deuda pública interna el 78.2%, esto es \$ 1.208 millones, suma que aumentó el 47.4% en relación con 1983. La deuda pública externa regional se situó en \$ 337 millones, 21.8% del total, la cual fue contratada por las Empresas Públicas Municipales y la ciudad de Pereira.